
荷花池

清华校友通讯152

各位老师、各位同学，大家好！

今天，我们高兴地在这儿庆祝清华体

育部成立110周年。

体育在清华的育人体系中，具有特殊

的重要性和突出的地位，这是在中国大学

中被公认的。我想最有代表性的有两个

口号：一个就是“为祖国健康工作五十

年”。第二个就是“无体育，不清华”。

清华的体育，它有一整套的理念和执行系

统，百数年来，它为清华学生提供了一个

非常好的成长环境。

我是1964年进入清华大学的。我今天

只想以个人的一点经历来说明清华的体育

对一个学生成长的影响。

1964年的秋天，我进入清华大学的时

候，新生按规定要先经过体检。校医院的

体检给我的结果是两个选择：一是马上回

家，休学一年，明年再来上学；二是体能

评为三级，体育免修一半，能不能坚持学

习要看半年以后再说。我当然不愿意学习

马老亲自督促我的锻炼
——在体育部成立 110 周年庆祝大会上的讲话

○陈皓明（1970 届冶金）

还没开始就回家，所以就选择了第二项。

为什么医生给我这样的选择呢？因为

我当时的身高已经一米六八，但是体重

只有37.5公斤。这是因为我在中学的时候

生了一场病。在20世纪60年代初，我得了

一次甲型肝炎，在现在很有名的上海华山

医院张文宏医生的传染病科住了整整一个

月，那个时候他可能还没有出生。大家都

知道肝炎对人的身体影响很大，那段时

间又正好是中学功课很紧张的时候，而

且我们那个时候处于国家的经济困难时

期，营养很不好。所以经过一段时间的高

考拼搏以后，到进了大学，体重只剩下了

37.5公斤。

当初清华学生的体育，要求有三项指

标。第一项是立定跳远，第二项是投掷手

榴弹，第三项是引体向上。我当初只有引

体向上勉强可以及格，原因很简单，因为

我的体重比较轻，所以拉起来就比较轻

松。我记得当年我的体育老师是游泳运动

健将，姓谢，叫谢茂侠。我们那时候上体

育课，就在西大操场。

有一次，我在上体育课的时候，就在

操场的边上站着，地点就是在现在马约翰

先生雕像的东边。我站在那儿看我们同学

在那儿跑圈儿。这时候马先生走过来，我

是认识他的，因为他在我们开学典礼上露

过面，蒋南翔校长对他有过介绍。

他就问我：“你站在这儿干什么？”

我说：“我在上体育课。”他说：“你怎
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么会一个人上体育课？”我说：“我们同

学都在那儿跑圈儿呢，我跑了八百米，跑

不动了，就下来休息了。”他说：“你

为什么会跑了八百米就跑不动了呢？”

我就讲了刚才那个原因。然后马先生就

说：“体育课像你这样，光看是不行的，

你们体育老师是哪一个，我要去找他，让

他为你制定一个专门的锻炼计划，要帮助

和督促你进行科学锻炼，要加快恢复你的

健康状态，你才能在清华坚持六年的艰苦

学习。”

马约翰先生是当年少有的一级教授，

我是一个普通的新生，我想他这个话既然

当着我的面讲过了，大概也就忘了。但是

没过两天，我们体育老师就到学生宿舍来

找我，还把我们班的体育委员一起找来。

谢老师告诉我，马老专门布置任务，要给

我制定体育锻炼计划，并要体育委员督促

我按计划执行。

请大家想一想，一个国内著名的体育

界领军人物，把一个毫不起眼的新生的健

康挂在心上，而且细心到把具体的措施落

实到体育教师来执行。心中若无大爱，怎么

可能？所以对此我非常受感动、受教育。

在那个年代，清华有一个规定，每周

每个学生要有不少于四次的锻炼，我就根

据体育老师帮我定制的锻炼计划进行锻

炼。这样的情况进行了大概有一年半多，

也在那期间学会了游泳、羽毛球等运动。

因为我们到了第四个学期的后半段“文化

大革命”就开始了，这个计划后来就乱

了。但是在接近两年的科学的锻炼中，在

一个有系统的锻炼过程中，我的健康慢慢

地得以恢复，它支撑了我在清华的读书和

后来的工作。

进入到改革开放的年代，教学、科

研、行政工作等工作强度是越来越大，

我曾经担任过国家“863”和“973”的专

家组成员，有一次我记得出差的时候，早

晨在武汉吃早饭，中午在上海检查三个项

目，然后再从上海坐汽车，晚上赶到南京

吃晚饭。类似这样的一种工作强度，如果

没有健康来作保证，我是坚持不下来的。

我终于坚持下来了！

由于我家族的遗传等原因，我身上曾

经多次开刀，但是到目前为止，我已经为

清华工作了五十年，而且还健康地活着，

还可以干点小事情，这就是清华体育教育

给我打下的一个坚实的基础。

所以我想，就我个人这点小小的经

历，能够反映一个清华的教育理念，是怎

么通过包括体育教育在内的各种措施来具

体实现的，而且让学生在德智体诸方面得到

全面发展，来完成国家建设的艰巨任务。

社会主义的现代化，伴随的是越来越

理性化，也同时要求人更加的全面发展。

我想我们年轻一代的学生和老师们，一定

比我当年更深刻地看到和体会到，体育在

人的成长和服务社会中的作用。而这一切

都离不开体育部这个集体高水平的工作。

清华大学，它的作用类似于建一幢高

楼，人才培养和科学研究类似于楼的漂亮

和完美的功能，学生和教职员工是建楼的

钢筋和水泥，而体育工作就是建楼时候的

水，虽然大楼建成以后看不见水，但是没

有这点水，就建不成这个大楼！

我要谢谢体育部多年来勤勉工作的同

志们，我也相信，马约翰先生开创的有鲜

明特色的清华体育部工作一定会永远举旗

站在不停东流的浪头上！

谢谢大家！
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